

Asuntos del día

La clausura de las Cortes apagó algo el interés político de las noticias de Madrid; pero, como nunca ha de faltar alimento al ansia general de sucesos importantes, vienen ahora de Barcelona novedades dignas de atención.

Las huelgas reproducidas de aquí el gran centro fabril, van adquiriendo extraordinaria gravedad. En los meetings celebrados ayer por los huelgistas se vio diferido atrozmente contra capitalistas y burgueses, y lo peor es que se acordó la huelga general de todos los oficios, si no se satisfacen las demandas de los obreros de la industria metalúrgica.

Ya se habla en aquella ciudad de que será necesario apelar al único recurso eficaz para el sostenimiento del orden, a la proclamación del estado de guerra.

A la vez que el problema social, ha dado otro es allido en Barcelona la cuestión catalañista. La constitución del Ayuntamiento motivó protestas muy ruidosas, como si los elementos militantes de este partido quisieran dar a entender a toda España que no se adormecen sus aspiraciones.

Quien se adormece, indudablemente, es el gobierno liberal, que al tratarse en las Cortes del conflicto de Cataluña, tantas protestas hizo de que les aplicaría el oportuno remedio.

Insertamos mas abajo lo que publica el *Giornal d'Italia* sobre un convenio celebrado en Madrid entre el gobierno español y el Nuncio, monseñor Rivaldini. El periódico italiano da muchos pormenores acerca de esta noticia, y dice que el gobierno del señor Sagasta ha conseguido una economía de doce millones de pesetas en el presupuesto del clero, cifra que nos parece inverosímil, supuesto que en el clero parroquial no se ha de hacer la rebaja, y no llega ni con mucho a esa cifra la detención del clero catedral.

El diario italiano supone que esta concesión es condicional y lleva aparejado el compromiso de no alterar en lo demás el Concordato ni el *statu quo* referente a las Ordenes religiosas.

En Madrid, la prensa ministerial no ha dado explicación alguna sobre este particular.

Se generaliza la impresión de que está conjurado por ahora todo motivo de crisis, y de que Sagasta no quiere modificar el gabinete. Lo más probable es que las Cortes vuelvan a abrirse el día 20, como ya se ha dicho, y todo continúe como hasta aquí.

CRÓNICA EXTRANJERA

(Para «Las Provincias»)

Desavenencias entre Chile y la Argentina.—Sus causas aparentes y sus causas verdaderas.—Arreglo definitivo.—La guerra anglo-boer.—Reorganización del partido liberal en Inglaterra.—Lord Rosebery contrario a los boers.—Aproximaciones entre Francia e Italia.—Recelos fundados.—La ley del divorcio en Italia.—Protesta del Papa.

Las discordias entre las repúblicas de la América Meridional se repiten con tanta frecuencia, que bien puede decirse es un mal crónico ya en aquellos remotos países. Hace poco tiempo Colombia y Venezuela casi se declararon la guerra; en estos últimos días han estado de tándia Chile y la Argentina, dando por seguro toda la prensa de Europa que no había solución pacífica, dado el estado a que había llegado la cuestión. Hoy pareado que el peligro ha desaparecido, y a juzgar por los últimos telegramas, la paz está asegurada para mucho tiempo, puesto que ambas contendientes se han entendido del todo. No creemos que sea verdad semejante afirmación. Para juzgar de ella, basta conocer las causas de la desavenencia entre las dos repúblicas.

Chile y la República Argentina sostenían relaciones algo tirantes a causa de la pretensión que ambas tenían a determinada parte de sus respectivas fronteras, creyéndose cada una de estas repúblicas con igual ó preferente derecho a posesión de los terrenos disputados y construyó en ellos obras para asegurarlos. De aquí las nuevas reclamaciones de los argentinos, las baladronadas de los chilenos y el peligro de una guerra, mucho más probable cuanto ambas repúblicas hacia tiempo habían aplicado su atención y sus recursos a mejorar y aumentar considerablemente sus fuerzas marítimas y terrestres.

Téngase en cuenta que ambas repúblicas son las más ricas y florecientes de la América Meridional, contiguas una a otra, confiadas en su poder y dispuestas, Chile a aumentar sus fronteras y Argentina a no dejarse arrebatar una pulgada de terreno. El prolongado y estrecho territorio chileno carece de las dilatadísimas y fértiles llanuras que constituyen la principal y más sana riqueza de la Argentina. De aquí el afán pertinaz de Chile de romper a todo trance la muralla in-

franqueable de los Andes y extenderse hacia el Oriente, como lo demostró en su última guerra con el Perú y con Bolivia (1879-1883), ensanchando sus límites con restos de ambas y encerrando a Bolivia en el interior de América, como el Paraguay.

Por eso, pues, que la mas empeñada en promover la guerra ha sido Chile y que acaso la exclusiva posesión del terreno disputado no era mas que un simple pretexto como cualquier otro. Se ha hablado también algo sobre la existencia de minas de oro en el paraje objeto de la desavenencia de ambos Estados, en cuyo caso serían ya diferentes los móviles esenciales de la cuestión suscitada entre argentinos y chilenos.

Dícese que el arreglo, no solo resuelve las dificultades de actualidad, sino que establece expresamente el arbitraje del gobierno inglés para formar un régimen general de policía y reglamentar la construcción de las vías que serán necesarias en la zona litigiosa. ¿Será este arreglo duradero, suponiendo que sea verdad? Teniendo en cuenta lo que hemos dicho, creemos que no. El tiempo lo dirá.

Las noticias que se reciben del Sur de Africa, por cierto muy favorables a los boers, parece que han despertado de nuevo el interés de curiosidad y de platónica simpatía antiguos en contra de los ingleses; y aunque es general y fundado el convencimiento del término fatal de la guerra, contrario a los deseos mas populares y generosos del mundo entero, la prensa vuelve a fijar la atención en estos asuntos, hablandose de próximas entrevistas entre poderosos emperadores y de composiciones que pondrían término a la homérica lucha. Nada de esto es probable que suceda.

El partido liberal de Inglaterra estaba completamente deshecho, como digimos en una de estas crónicas. Pues bien: hace unos días, lord Rosebery, que ocupó el cargo de primer ministro la última vez que fué al poder dicho partido, ha pronunciado un discurso que todo el mundo considera como anuncio de una nueva organización del partido liberal, en el cual aprobó por completo la conducta de Inglaterra en la contienda africana. Lord Rosebery reconoció que existe completo acuerdo acerca de la supremacía absoluta británica en el Sur de Africa, y que no es posible conceder a los boers la mas mínima parte de su independencia como nación. Se felicitó de que los liberales se vieran ya libres de la enojosa alianza irlandesa, que el mismo partido irlandés ha menospreciado, y declaró que la alianza con cualquiera que sea abiertamente amigo de los enemigos de la patria, llámense éstos rusos, boers, ó como se quiera, es imposible para un partido que aspira al gobierno del país. Censuró la indolencia de los actuales gobernantes, y anunció su propósito de abandonar el retraimiento que había adoptado, con el fin de trabajar en beneficio de los liberales. Dijo que sería grave error no dejar que continuaran lord Milner y lord Kitchener la tarea que realizan en el Sur de Africa, añadiendo que solo un grupo de fanáticos puede pedir que esa tarea no prosiga.

Todas estas declaraciones alejan las probabilidades de un arreglo en la guerra anglo-boer, y demuestran que caso de encargarse los liberales del gobierno no cejarían hasta el aniquilamiento completo de aquellas repúblicas.

Por lo que dice la prensa de Francia e Italia, parece que existe un acuerdo entre estas dos naciones, que permite a la última realizar, cuando lo considere conveniente, una tentativa para establecerse en la Tripolitania, sin que tenga que temer ninguna oposición de parte del gobierno de la República. Ello es, motivo para que se hable de ciertas aproximaciones que echarían al traste a la triple alianza. Aumentan la posibilidad de esta aproximación, las negociaciones iniciadas con objeto de llegar a una inteligencia respecto de las relaciones económicas entre ambos países y los rumores de la próxima emisión en el mercado de París de un empréstito italiano.

Como es natural, todo esto despierta en Berlín grandes recelos y hace prever la posibilidad, dentro de un plazo no lejano, de un acuerdo entre Francia, Rusia e Italia, lo que modificaría el equilibrio europeo, y, precisamente para restablecerlo, Alemania desearía hacer ingresar en la triple alianza a Inglaterra en sustitución de Italia, sin romper, no obstante, con esta. Añádese que la Gran Bretaña se muestra muy alarmada ante la perspectiva de que Italia, una vez establecida en la Tripolitania, y poseyendo ya la isla de Sicilia, se encuentre en disposición de cerrar en absoluto los pasos del Mediterráneo, sobre todo, si marcha de acuerdo con Francia, la cual sigue aumentando las fortificaciones de Bizerta.

Con este motivo, en el ministerio de Negocios extranjeros de la vecina República se manifiesta cierta preocupación, a causa de un rumor, según el cual, en febrero próximo el rey de Inglaterra celebrará una entrevista con los emperadores de Alemania y Austria. Verdad es que se abriga la convicción de que solo se trata de alcanzar un fin pacífico; pero, ¿cómo lo realizarán los mencionados soberanos? ¿Acaso existe el propósito de modificar la Triple Alianza, reemplazando a Italia, como hemos dicho, con la Gran Bretaña?

En el Parlamento italiano se ha presentado un proyecto de ley para establecer en aquel país el divorcio. Según todas las probabilidades, dicho proyecto de ley será aprobado por la Cámara de los diputados, cuando vuelva a reanudar sus tareas, si bien es casi seguro que sufrirá limitaciones, quedando reducidos a pocos casos los efectos de la ley. Cualquiera modificación que se introdujera mas tarde, procedería del Senado, y como consecuencia de ella, el proyecto habría de volver a la Cámara de los diputados, pasando mucho tiempo antes de llegar a la aprobación definitiva; y bien podría suceder que durante este periodo surgiera una crisis ministerial que motivase un cambio de gobierno y se diese al olvido la ley sobre el divorcio, como aconteció al presentarse por anteriores ministerios tres proyectos análogos al de ahora, que han quedado sepultados entre el polvo de los archivos.

Contra el propósito de introducir en Italia la anticristiana, inmoral y antisocial institución del divorcio, que tiende a profanar por completo el matrimonio, ha protestado, haciendo oír su augusta palabra, Su Santidad León XIII, en la alocución pronunciada en el Consistorio celebrado hace unos días en el Vaticano. Es, además, notorio e indiscutible, que la población italiana, no solo no desea que una ley sancione el divorcio, sino que es decididamente contraria a él. Únicamente pide esa ley y quiere imponer la institución del divorcio un grupo de francmasones y anticlericales, que parecen dueños del Parlamento y obran movidos por su insano odio a la Iglesia y por su deseo de corromper los espíritus, arrancando de ellos toda idea religiosa.

Sin embargo, juzgando por lo que en general sucede, échase de ver desde luego que el anticlericalismo no progresa en Italia.

Madrid 30 diciembre de 1901.

EL CONCORDATO

El importante diario conservador de Roma *Il Giornale d'Italia* publica en su sección de informaciones la siguiente noticia bajo el título de «Un convenio importante»:

«Hace dos años que entre el Vaticano y España se discute una importante cuestión que a veces ha tenido grave aspecto. El gobierno español, por las necesidades del presupuesto, pensó en disminuir los gastos del presupuesto del clero. Este protestó contra el pensamiento del gobierno y puso en conflicto al Vaticano y al gobierno a causa de la dificultad de hallar una solución.

En virtud de lo que prescribe el Concordato, hablar de disminuir los gastos del clero significa emprender una modificación del mismo Concordato, modificación no deseada ni por el Papa ni por los obispos, aunque reconocían la necesidad de hacer algunas modificaciones en el presupuesto.

El gobierno quería algo de definitivo y estable y durante el actual ministerio Sagasta se amenazó al Vaticano con la revisión del Concordato, y como la amenaza del gobierno hacia tener desórdenes, se desistió de ella. Pero el gobierno, para ejercer coacción sobre el Vaticano (*per forzare la mano al Vaticano*), acudió a la aplicación exacta del Concordato y publicó el decreto sobre las Asociaciones religiosas del 20 de setiembre.

Este decreto ha logrado el fin que se había propuesto Sagasta, porque el Vaticano ha anunciado al gobierno español que no tenía inconveniente en consentir la disminución de los gastos del clero con la condición de que no se hablase de las reformas del Concordato. Y estas, según el Vaticano, no son necesarias, porque limitar los gastos no significa alterar el espíritu del Concordato.

A consecuencia de esta proposición, el gobierno español y el Nuncio en Madrid, monseñor Rivaldini, han llegado a un acuerdo que pone fin a tan larga discusión, consintiendo el Vaticano que se rebajen 12,000,000 de pesetas en el presupuesto del clero a favor del Estado.

Esto dice el periódico italiano. Ahora el gobierno español debe decir qué hay de verdad en esta noticia.

D. Alejandro Llorente

A los 83 años ha muerto en Madrid este hombre político, que figuró mucho en el reinado de donia Isabel II.

Se dió a conocer Llorente como periodista batallador. Un duelo con el gobernador de Cadix le obligó a refugiarse en Madrid, y en Madrid continuó sus campañas con éxito.

En 1843 fué elegido diputado, figurando en el partido moderado, y desde entonces apenas dejó en algunas legislaturas de sentarse en las Cortes. En 1877 fué nombrado senador vitalicio.

En el gabinete Roncali fué en 1853 ministro de Hacienda y Gobernación. Mas tarde, en 1864, fué jefe de Estado con el general Narvaez, del que se separó pronto, aunque no hizo defección al partido moderado.

Contribuyó en parte Llorente a la obra de la Restauración, y al ocupar el Trono D. Alfonso XII ingresó en el partido conservador, figurando entonces en las Cortes como senador electivo. En la legislatura del 76 al 78 fué vicepresidente de la Alta Cámara.

Por sus méritos fué honrado con otros altos cargos, como los de gobernador del Banco de España y del Banco Hipotecario. En la actualidad era presidente del Consejo de administración de la Compañía de ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante. Era también académico de la de la Historia desde 1874. Poseía el collar del Toisón de Oro, el gran collar de Carlos III y varias condecoraciones extranjeras.

En la vida privada era una bondadosísima persona, todo indulgencia y dulzura. Muy aficionado a la vida de sociedad, frecuentó asiduamente los salones. Era también un verdadero gastrónomo, de gran autoridad en materia culinaria.

La edad y las enfermedades le alejaron de la vida pública, y desde hace bastante tiempo vivió solo, recluido en su casa. Contadas personas de su parentesco y amistad podían gozar ya del encanto de su intimidad, verdadero encanto, porque la cultura y el ingenio de Llorente hacían su conversación amenisima.

El marqués de Vallejo

También ha fallecido en Madrid D. Diego Fernández de Vallejo, marqués del Vallejo.

Disfrutaba de cuantiosos bienes de fortuna, que compartía con los pobres. Sus actos de caridad realizados, la mayor parte de ellos con el mayor sigilo, son innumerables. El Hospital para niños epilépticos, construido por él en Carabanchel, le costó mas de un millón de duros.

Con frecuencia hacia limosnas de 4 a 5,000 duros al Hospital general y a otros establecimientos benéficos. No ha mucho que entregó 10,000 duros para un sanatorio de niños que se está construyendo al lado del Hospital del Niño Jesús. Es de advertir, que por expresa voluntad del donante no se hizo pública esta limosna.

No deja hijos, pues el único que tuvo murió hace algunos años a causa de ataques epilépticos, y en memoria de su hijo levantó el magnífico Hospital de Carabanchel.

El Sr. Cánovas del Castillo le contó entre sus amigos predilectos, y el marqués le correspondió siempre con la adhesión mas leal.

Fué diputado a Cortes desde el año 1850 al 1865 y senador vitalicio hasta el año 1868. El señor Cánovas le concedió de nuevo la senaduría vitalicia en 1877. En estos últimos años había permanecido alejado de la vida política.

Las huelgas en Barcelona

Barcelona 1.º.—En el salón de la Serpentina han celebrado hoy los obreros carreteros su anunciado *meeting*. La concurrencia ha sido numerosa.

Han sido discutidas y aprobadas las peticiones que dirigen a los patronos, siendo la mas importante la del aumento de jornal. Los oradores se han expresado en tonos violentos. Por unanimidad se ha acordado abandonar el trabajo desde hoy.

Solo circularán mañana, en virtud de este acuerdo, los carros que transporten artículos de primera necesidad y los de la limpieza pública. Comisiones de huelguistas se situarán mañana en las puertas de las cuadradas para impedir que trabajen obreros no asociados y asociados.

En el Circo Español se ha celebrado hoy tam-

bién un *meeting* de solidaridad hacia los obreros del arte metalúrgico.

El acto ha estado asimismo muy concurrido. En la puerta se han colocado bandejas, recogiendo donativos para los huelguistas. Tres mujeres, representantes de las obreras de San Martín de Provensals, han hecho uso de la palabra, y en términos violentos han aconsejado los procedimientos de fuerza contra los patronos. En idénticos términos se han expresado los muchos obreros que han hablado después.

Se han dirigido rudos ataques a la burguesía. Un obrero ha manifestado que cada taller es un Montjuich y cada burgués un Porta. Otro ha dicho que si se declara el estado de guerra, los obreros deben echarse a la calle. Otro ha asegurado que estaba dispuesto a morir matando. A este tenor han seguido los demás discursos.

El presidente ha resumido, proponiendo que si mañana no se solucionara la huelga de los obreros del arte metalúrgico, cesen en el trabajo todos los oficios. Así se ha acordado por unanimidad.

Las agrupaciones obreras que tenían representación en el *meeting*, han sido las de oficios varios, Centro de Solidaridad, albaniles y peones, encuadernadores, raspadores, vidrieros, panaderos, carpinteros, embaldosados, ebanistas, constructores de embases, torneros, barnizadores, estamadores, estucadores, pintores, tejedores a mano y mecánicos y otros muchos.

Algunas comisiones de obreros y de patronos conferenciarán esta tarde con el gobernador, para buscar una solución al conflicto que se avecina. Dúdase que se consiga. Existen serios temores de que ocurra algo mañana.

DEL EXTRANJERO

Francia, Italia y España

Berlín.—El corresponsal en Londres de la *Gaceta de Colonia* afirma que, según informes por él adquiridos, es seguro que se ha firmado entre Francia, Italia y España un acuerdo, en virtud del cual, la toma de posesión de Trípoli por Italia no provocará dificultades por parte de Francia y España, dejándose en cambio a Francia las manos libres en Marruecos.

El corresponsal añade que la iniciativa de este arreglo se debe a un hombre de Estado italiano, conocidísimo en las cortes europeas.

La situación en Buenos-Aires

Londres.—Los telegramas que se reciben de Buenos-Aires presentan la situación como bastante crítica a consecuencia de la actitud del partido belicista, el cual ataca con mucha dureza al gobierno, acusándole de debilidad. Se espera, no obstante, que éste triunfará de la oposición y que refirmará el protocolo firmado en Santiago de Chile.

Proceso sensacional

Roma.—En los tribunales de Verona se ha celebrado la vista de un proceso sensacional.

El diputado socialista Tudeschini había acusado en artículos publicados en los periódicos, al subteniente Trivulzio de haber matado a golpes a su amante.

A consecuencia de esta denuncia, Trivulzio fué detenido.

Ahora los tribunales han absuelto a Trivulzio y han condenado a Tudeschini a 23 meses de cárcel y a una fuerte multa.

Cambio de policía

París.—Telegrafían de Londres al *XIX Siecle* que en el último Consejo de ministros presidido por el rey Eduardo se ha decidido abandonar la política que exige la entera sumisión de los boers, y adoptar otra mas conciliadora.

Según el mismo telegrama, en los círculos políticos se cree que el emperador Guillermo también procura una solución pacífica del conflicto sudafriano.

En libertad

Londres.—Lord Kitchener telegrafía de Joannesburg, con fecha 29, que los ingleses hechos prisioneros por los boers en el campamento de Firmán, han llegado a Bethelhen.

Agitación en las Hébridás

Londres.—Por cuestiones religiosas se han producido serios desórdenes en la isla de Lwis (Hébridás).

La policía, enviada desde Escocia para restablecer la calma, fué atacada por el pueblo, viéndose obligada a refugiarse en una iglesia, donde estuvo sitiada durante seis horas, al cabo de las cuales no tuvo mas remedio que capitular y abandonar la isla. Un gran número de agentes han resultado heridos.

Reina grande agitación en aquella isla, y se cree que el gobierno inglés se verá obligado a mandar allí fuerzas del ejército para imponer la ley.

Estrada Palma

Habana.—El pueblo de la Habana ha hecho una manifestación en honor del Sr. Palma, aclamándole como presidente de la República cubana.

Embajador extraordinario

Londres.—El príncipe de Gales representará al rey Eduardo VII en el aniversario de Guillermo de Alemania.

Contra la rabia

Berlín.—Según la estadística formada, Pasteur ha tratado desde 1886 23,165 casos de rabia. Solo han fallecido 107.

La salud del Papa

París.—*Le Matin* publica un despacho de Roma manifestando que el Papa ha sufrido dos desvañecimientos.

Lo de Chile

Buenos-Aires.—Circular el rumor de que Chile no aceptará las estipulaciones suplementarias en el sentido de que la policía común solo vigile una parte del territorio Última Esperanza.

Bajas de los ingleses

Londres.—El total de bajas sufridas por los ingleses en el combate de Westfontein es el siguiente: 73 muertos, 59 heridos, 246 prisioneros.

Venezuela y Alemania

Caracas.—La *Gaceta Oficial* publica una nota declarando que el gobierno no mantendrá relaciones con el director alemán de la Compañía de ferrocarriles por favorecer este señor a los revolucionarios.

Confírmase que la manifestación naval proyectada por Alemania la realizará cuando termine la revolución.

VALENCIA

El año nuevo ha comenzado con tiempo excelente, casi primaveral. Ayer brilló el sol con fuerza en un cielo sin nubes, y la gente llenó los paseos, y principalmente la feria, en donde duró la animación hasta media noche.

Los barraones de espectáculos y las tómbolas del Patronato y de Porta-Caeli, hicieron un buen negocio, consiguiendo los compradores de billetes en estas gran número de regalos, entre ellos el que la reina regente envió a la del Patronato, que le correspondió en suerte a D. Pascual Gutiérrez Orts.

En esta tómbola se han recibido nuevos y valiosos regalos, entre los cuales figuran algunos de Mad. Prats, que llaman la atención por su buen gusto.

Como verán nuestros lectores en otro lugar, la constitución del Ayuntamiento de Valencia se verificó ayer muy sosegadamente y con estricta sujeción al programa convenido.

De esto nos elicitamos, y quisiéramos que la misma paz reinase en el Consistorio durante todo el período del actual Ayuntamiento. Pero nos parece difícil que así sea.

Los concejales de todas procedencias, hicieron ayer protestas calurosas de unión y armonía, para realizar grandes mejoras en la ciudad. Esto sería muy fácil de conseguir, si el Ayuntamiento fuese, como debía ser, una corporación puramente administrativa; pero la política domina en ella y la política es inexorable.

D. Adolfo Beltrán, jefe de la fracción republicana-fusionista en el Ayuntamiento, levantó ya en la sesión de ayer bandera de guerra contra los monárquicos, en las cuestiones políticas y religiosas. Esta guerra, que desde la primera hora se anuncia, dificultará la buena inteligencia de los concejales, aun en los demás asuntos que nada tienen que ver con la política. Quisiéramos equivocarnos en nuestros presagios; pero nos parece que no nos equivocaremos.

—Esta mañana, a las once, hará el alcalde, con los nuevos tenientes de alcalde, la visita oficial a las autoridades.

—No se aplaza el viaje a Madrid del alcalde y de nuestros representantes en las Cortes. En el expreso de hoy saldrán, en el objeto de adelantar en lo posible la deseada solución en el conflicto que se ha planteado al Ayuntamiento, con la anulación del arriendo de los consumos.

El senador, señor marqués de Montorral, que acompaña también a la Comisión, no puede salir hoy y lo hará mañana.

Respecto a este asunto, de tanta importancia para Valencia, telegrafiaron anoche a un colega local que «parece que el ministro de Hacienda concede importancia a la cuestión de la nulidad del arriendo», añadiendo «que no resolverá sino después de estudiar detenidamente lo que haya sobre el particular».

Este telegrama causó mala impresión y fué muy comentado, y por cierto en sentido poco satisfactorio.

Triunfarán al fin sobre los intereses de Valencia otros intereses?

Este estudio detenido de que habla el corresponsal que da la noticia que nos ocupa, hace temer cualquier cosa.

—Se ha recibido ya en el gobierno civil la real orden referente al presupuesto de la Diputación provincial para el año que acaba de empezar. En ella se aprueba dicho presupuesto por las mismas cifras de gastos e ingresos que la corporación votó; pero se ordena que se redacte otro presupuesto extraordinario para atender a los gastos de segunda enseñanza y de la Escuela de Artes e Industrias para el caso de que las reclamaciones pendientes acerca de estas atenciones fueran resueltas en contra de la provincia.

No parece esto probable, además de no ser justo, porque en el Consejo de Estado se halla pendiente de examen un proyecto de ley formulado por el ministerio de Hacienda, según el cual, en aquellas provincias en que los ingresos de los Institutos y Normales sean superiores a los gastos, como sucede en Valencia, Barcelona y Sevilla, las Diputaciones no habrán de reintegrar al Tesoro cantidad alguna por este concepto.

En cuanto a los proyectos de reducción de la deuda de los Ayuntamientos y arriendo del contingente provincial, la real orden a que aludimos dispone que se segreguen del presupuesto y se instruya expediente separado.

—El gobernador civil ha recibido un telegrama del director general de Sanidad, participándole que, en virtud de reforma de plantillas deben cesar en sus cargos el celador de esta estación sanitaria D. José Tuduri y el escribiente de la de Gandía D. Bautista Catalá.

—Tenemos en puerta un nuevo conflicto con motivo de un acuerdo tomado por los exportadores de frutas. Han resuelto no embarcar sus mercancías en los vagones cuyos consignatarios les exijan el pago del impuesto de transportes, que es de 250 pesetas por tonelada, impuesto que es a cargo de la mercancía.

Los exportadores exigen que este gasto lo sufragan los consignatarios, quienes se niegan a ello, habiendo decidido no extender ningún conocimiento en que no sea de cuenta de aquellos el impuesto nuevo. Hay, sin embargo, algunos consignatarios, que por la calidad de agentes de sus respectivos armadores no aceptan la resolución de sus colegas, de modo que este asunto promete dar juego.

Para tratar de la cuestión y resolver en definitiva se reunirá esta tarde, a las tres, los exportadores, en el Circulo Frutero.

—Como es costumbre, ayer circularon los millares de tarjetas de todas clases y tamaños con que las gentes se felicitan por el comienzo de año. El reparto durará algunos días, pues en realidad resulta la tarea pesada, si no se quiere incurrir en involuntarios y lamentables olvidos.

—Durante el pasado mes se han recaudado en la Aduana del Grao, en oro, por derechos arancelarios, 25,450 pesetas.

Dicha cantidad resulta relativamente insignificante, dada la importancia de nuestro puerto; pero hay que notar la paralización que en el viene notándose desde que los cambios rebasaron el 80 por 100, y que al llegar al 43 hizo disminuir notablemente la importación, hasta el extremo de resultar insignificante muchos días la recaudación que por el indicado objeto obtenía la Aduana. De las 25,450 pesetas en oro devengadas, corresponden aproximadamente el 60 por 100 al bacalao, el 25 por 100 al carbón y el resto a coloniales.

—Hoy probablemente se recibirá en la Aduana el telegrama de la Dirección general del ramo, dando a conocer el tipo medio del cambio fijado por el ministro de Hacienda, y que ha de regir por este mes.

—Según costumbre, en los consulados de Fran-

Valencia, un mes.	1,50
Prov. valencianas.	4,50
Península.	5,50
Extranjero.	10,50

EN ELEGANTES CAJAS METÁLICAS forma petaca á 2 y 4 reales

Se expende actualmente el Bicarbonato de sosa químicamente puro del Dr. Greus

Que es un verdadero medicamento que se emplea con gran éxito contra las afecciones gotosas, reumáticas, cálculos, arenillas, gastralgias, acidosis, etc., y se emplea en agua á las de Vichy, Vals, Carlsbad, Marmolejo, etc., etc. Es también un excelente tónico y un auxiliar culinario que facilita la cocción de las legumbres, y especialmente de los garbanzos, haciéndolos más tiernos, finos y sabrosos.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N. Valencia.

LA MEJOR PURGA

Sales gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas del DOCTOR GREUS

Este producto, ya muy conocido, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pídanse.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N. Valencia.

cia, Inglaterra é Italia, hubo ayer recepción oficial, por el comienzo del año.

Después de dichas recepciones los cónsules expidieron telegramas á los respectivos gobiernos, saludándolos en nombre de los compatriotas que forman las tres colonias en Valencia.

—Como habíamos anunciado, ayer regresó de la Corte el Dr. Moliner, al que sus amigos hicieron un cariñoso recibimiento.

—El rector de la Universidad, D. Manuel Candelá, recibió ayer, con motivo de celebrar su fiesta onomástica, numerosas felicitaciones y no pocos obsequios.

También D. Manuel Sapia fue muy visitado con igual motivo por sus correligionarios y amigos, habiéndole saludado una comisión del Circolo liberal, que le hizo entrega de un artístico tarjetón con expresiva dedicatoria.

A las felicitaciones recibidas por ambos señores unimos la nuestra mas sincera.

—Ayer, á las ocho y veinte minutos, salió de Madrid el primer tren expreso, que llegará esta mañana á las nueve y ocho minutos.

Con este servicio se inaugurará también, como es sabido, el de coches-camas, para lo cual formará parte de dichos trenes un vagón destinado á este objeto.

—De paso para Manila llegó ayer á nuestro puerto el trasatlántico Isla de Luzón, que tomó importante cargamento.

—Ha anclado en nuestro puerto la polacra goleta Angelita, que procedente de Brunswick, de donde zarpó el 25 de octubre, conducía un cargamento de tablon de madera, con destino á Castellón y Barcelona. Dicho buque ha tenido un viaje penosísimo, habiendo capeado tres temporales de gran fuerza, que le pusieron varias veces en peligro inminente.

En el último, las olas arrastraron de cubierta todos los utensilios, incluso los platos y velamen y gran cantidad de tablon. La Angelita ha sufrido averías de alguna importancia, que reparará aquí, zarpando dentro de quince ó veinte días para la Ciudad Condal.

—En el año que acaba de terminar, la brigada de Zapadores Bomberos ha extinguido 29 incendios, ha auxiliado cuatro casos de inundación, ha prestado 365 retenes en el Parque y uno de incendio, ha asistido á 149 ejercicios doctrinales, 12 revistas y 57 funciones públicas.

—Esta noche se celebrará en el teatro del Colegio de Niños de San Vicente Ferrer una bonita función, representándose el drama sacro La infancia del Niño Dios.

—La mejor Agua de Colonia la de Orive.

—El Crup, Difteria, Catarro, Resfriados, Bronquitis, se evitan y curan con los Petos Yodo-Balsámicos del Dr. Estarriol. Para su adquisición dirigirse á Hijos de Blas Cuesta.

—Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y recobrará la salud.

—Indudablemente que la dentición difícil de los niños se hace sencillísima desde las primeras cucharaditas de la Dentina Canizares.

Una peseta frasco, Caballeros, 63, farmacia.

Crónica religiosa

En la Catedral se celebró ayer solemnemente la fiesta de la Circuncisión del Señor.

A las nueve y media y expuesta á la adoración de los fieles la santa reliquia de la "camiseta del Niño Jesús", se dijo una misa mayor, ocupando la sagrada cátedra un padre dominico.

Per la tarde, después de segundas vísperas predicó el canónigo Sr. Garrido, organizándose luego que se rezó el rosario, una procesion claustral con la indicada reliquia.

—En la parroquia de San Esteban se celebró ayer una solemne fiesta, con motivo de inaugurarse un nuevo altar dedicado á San Luis Bertrán.

A las ocho se dijo misa de comunión general, cantándose, á su terminación, el Te-Deum, en acción de gracias.

En dicho altar han sido colocadas, en tres pequeños nichos, las imágenes de San Antonio de Padua, la de la Virgen de la Cueva Santa y la de la beata Inés de Benigánim.

—Hoy caduca el plazo señalado para optar á la canonjía de penitenciero vacante en esta Catedral.

Hasta ayer sólo tenía solicitada la oposicion el Dr. D. Constantino Gómez.

Crónica mortuoria

A la misa de corpore inseputo que en San Lorenzo se celebró ayer por el eterno descanso del alma del Sr. D. Manuel Alcañe Armengol, asistió numerosa y distinguida concurrencia, lo mismo que á la traslacion del cadáver, que se verificó acto seguido.

En el fúnebre cortejo figuraba el clero parroquial, presidiendo el duelo los Sres. D. Roque Chavás, canónigo; D. José Benlliure y los hermanos del difunto Sres. D. José y D. Vicente.

Escolares

Hoy se reanudarán las clases en el Seminario Central, terminando las vacaciones que se concedieron con motivo de las Pascuas de Navidad. En la Universidad, Hospital, Instituto y Escuela Normal de Maestros no se reanudarán hasta el martes próximo.

Círculos y Sociedades

La junta directiva del Circolo Instructivo Electricista ha quedado constituida en la siguiente forma: Presidente, D. Pascual Climent; vice 1.º, D. Carlos Moreno; vice 2.º, D. Rafael Lopez; secretario, D. José Ferrer; vice 1.º, D. Miguel Oester; vice 2.º, D. Joaquin Tio; contador, D. Miguel Olaya; tesorero, D. José Pardo Cases; biblioteca, D. Juan Soldevila; vocales: D. Vicente Montañana, D. Vicente B. Aliaga, D. Hermenegildo Lluhe, D. Luis Alcañer, D. Jacinto Baldelló y don Matias Calomarde.

Movimiento obrero

Los obreros constructores de carros se reunieron ayer, acordando la huelga de los asociados que trabajaban en tres ó cuatro talleres, cuyos patronos no han cumplido el convenio que firman de admitir á todos los operarios que antes tenían.

El nuevo Ayuntamiento

Con arreglo al programa que publicamos, ayer á las diez y media se constituyó el nuevo Ayuntamiento. Mucho antes de la hora señalada los alrededores de la Casa Enseñanza estaban invadidos por inmenso gentío deseoso de presenciar el acto. El edificio estaba vestido de fiesta y desde la puerta al salón consistorial formaron los dependientes del municipio, amparando la toma de posesion la banda de música de Bomberos.

Abrió la sesión el Sr. Igual, y el secretario dió lectura al acta de la anterior. El Sr. Roca manifestó que el acta contenia muchas inexactitudes, afirmacion que promovió un vivo incidente entre la presidencia y el Sr. Roca. Este sostuvo que en la sesión anterior se tomaron acuerdos antes de conceder la palabra á quienes la tenían pedida.

Con el voto en contra del Sr. Roca se aprobó el acta, y el alcalde, en cumplimiento de lo dispuesto en la ley municipal, designó á los señores Cort, Poquet, Montesinos Checa, Barral y Casanova para que salieran á recibir á los concejales electos.

Pocos momentos después y precedidos por los maceros, penetraron en el salón los nuevos concejales, siendo saludados con nutridos aplausos. El Sr. Igual designó á los Sres. Alapont, Fajarnés, Oleina y Borrás para despedir á los salientes, quienes se despidieron de sus compañeros y de los periodistas.

Declarado constituido interinamente el Ayuntamiento, abandonó la presidencia el Sr. Igual, ocupándola el Sr. Ordeig, como concejal que obtuvo mayor número de votos. El secretario dió lectura á la real orden nombrando alcalde de Valencia á D. José Igual, y éste volvió á ocupar la presidencia, pronunciando un corto y sentido discurso.

Comenzó recordando que, no hace muchos meses, cumplía el mismo deber de saludar á la corporacion; pero que las circunstancias eran diferentes, ya que se trataba entonces de un Ayuntamiento próximo á finalizar, y ahora se trata de gente nueva, no inficionada por las pequenezes del apasionamiento y de la polémica.

—Venis—dijo dirigiéndose á los nuevos concejales—animados de los mejores propósitos y obligados á defender á Valencia, que es vuestra madre.

Habló luego de las dos tendencias que hay dentro del Consistorio, manifestando que era su creencia firmísima que cuando se tratase de realizar algo beneficioso para Valencia, se unirán las dos tendencias.

Después de un cariñoso saludo á los concejales que por primera vez han ido al Ayuntamiento, dijo que es preciso trabajar, para que ahora, lo mismo que dentro de dos años cuando cese, pueda decir con orgullo: "Señores concejales, viva Valencia".

Según costumbre, al discurso del alcalde contestaron varios concejales, unos en nombre propio y otros en el de su partido. El Sr. Beltrán (D. Adolfo) saludó á sus compañeros de Consistorio en nombre de la Fusion republicana. Dijo que su lema era todo por Valencia y para Valencia. Añadió que es preciso hacer un esfuerzo para conseguir el saneamiento y embellecimiento de la capital; anunció que en las cuestiones políticas y religiosas estará la Fusion enfrente de los monárquicos; manifestó que, además de administración, su partido piensa hacer política republicana, por lo cual el alcalde le llamó al orden, y terminó protestando de que el nombramiento de alcalde no sea de libre elección del Ayuntamiento.

El Sr. Cort pronunció breves frases de salutación en nombre de los liberales, y lo mismo hizo el Sr. Montesinos en nombre de los socialistas. El Sr. Llagaria abogó por que la política se ponga en la Casa de la Ciudad á la buena administración. Expuso el deseo de que en la constitucion del Ayuntamiento se diese participacion proporcional á todos los partidos en él representados. En la cuestion religiosa dijo que es partidario de la tolerancia y del respeto á todas las creencias; pero que esto no implicaba que hubiera de votar jamás cantidad alguna para funciones religiosas.

El Sr. Simó protestó del programa anticlerical expuesto por el Sr. Beltrán, y en cierto modo confirmado por el Sr. Llagaria, sin perjuicio de unirse á dichos señores y á todos los demás concejales cuando de trabajar en favor de Valencia se trate.

El Sr. Bort, en su nombre y en el de su correligionario en federalismo Sr. Cui, se ofreció á sus compañeros. Dijo que rechazaba al alcalde de real orden, pero felicitando al Sr. Igual, porque juzgaba merecido su nombramiento.

El Sr. Roca declaró que hablaba en representacion de una minoria republicana, y esta afirmacion y ciertas dudas que expresó acerca de cómo cumplirán la promesa sus correligionarios de la Fusion, dió lugar á un incidente, en el que intervinieron los Sres. Pinto y Beltrán, y en el que llegó á tomar parte el público con voces de ¡mentira! fuera!

Pasado el incidente, el alcalde dió las gracias á todos por las promesas hechas en favor de la buena administración, declarando que dentro del alcalde de real orden estaba el amigo y el compañero.

Habló por último el Sr. Navarro Reverter, ofreciendo su amistad y su concurso á todos, pidiendo que en bien de la moral y de la higiene pública se haga desaparecer, cuanto antes el barrio de Pescadores.

Terminados los discursos se procedió á la eleccion de tenientes de alcalde, sindicos é inspector de Sanidad. Los carlistas se abstuvieron y los troncheristas votaron la candidatura del señor Beltrán para cuarto teniente de alcalde, absteniéndose en las restantes votaciones.

El resultado fué el siguiente: Primer teniente de alcalde, D. Manuel Cort Gomez, por 36 votos y una papeleta en blanco; segundo, D. José Alapont Ibañez, 36 y una papeleta en blanco; tercero, D. Francisco Maestre Laborde-Boix, 35 y 2 en blanco; cuarto, D. Adolfo Beltrán, 39 y una en blanco; quinto, D. Francisco Garrido, 36 y una; sexto, D. Manuel Cui, 36 y una; séptimo, D. Antonio Pinto, 36 y una; octavo, D. Juan Barral, 36 y una; noveno, D. Vicente Borrás, 36 y una; décimo, D. Bienvenido Mari, 36 y una; undécimo, D. Jua Bort y D. José Jorge Vinaixa, por los mismos votos; inspector de Sanidad, D. Eladio Fajarnés, por id.

Los concejales que tomaron parte en estas votaciones—menos en la cuarta—fueron los señores Ordeig (J.), Chirivella, Martínez Garcia, Guillem Engo, Mari, Cui, Martínez Martínez, Garcia Duetras, Beltrán (A.), Soler, Alapont, Flores, Sinisterra, Vinaixa, Noguera, Miguel, Lopez Guillén, Borrás, Avalos, Bort, Beltrán (R.), Llagaria, Pinto, Garrido, Jorro, Barral, Cort, Tatay, Montesinos Checa, Alzaga, Gomez Cabedo, Payá, Fajarnés, Navarro y Maestre, y en la cuarta votacion los Sres. Roca y Troncher (M).

Dada cuenta por la presidencia del resultado de los escrutinios, se acordó celebrar la próxima sesión el miércoles por primera convocatoria y el viernes por segunda, á las tres y media de la tarde, y en lo sucesivo los sábados por primera y los lunes por segunda, á la misma hora.

El alcalde levantó la sesión á la una de la tarde.

Hoy, á las nueve, se reunirán los nuevos tenientes de alcalde para hacer la visita oficial á las autoridades.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD

Con la puntualidad acostumbrada, el último día del año pasado nos remitió la administración de este acreditado establecimiento el resumen de las principales operaciones en él realizadas. Es el siguiente:

Caja de Ahorros

Table with 2 columns: Description of financial operations and corresponding amounts in Pesetas. Includes items like '21,274 imposiciones en libreta', '279 imposiciones á plazo fijo', etc.

Monte de Piedad

Table with 2 columns: Description of financial operations and corresponding amounts in Pesetas. Includes items like '18,311 préstamos con garantía de ropa y otros efectos', '14,696 préstamos con garantía de alhajas', etc.

CRÓNICA ARTÍSTICA

La Exposición del Circolo de Bellas Artes

Bien hubiésemos querido dar de una vez esta ligera reseña de las obras expuestas en el mencionado Circolo; por falta de espacio no pudimos terminarla ayer, y ahora, como ya huelgan preámbulos, vamos á proseguir la enumeracion de dichas obras.

Gaztambide ha expuesto un tipo de mureiano bien apuntado, y una delicada figura representando una joven sentada, en que parece bien estudiada toda la figura.

P. Carelano demuestra en sus estudios que empieza animosamente, y en condiciones excelentes para ser un buen artista.

Luis Ramón ha ofrecido al público dos estudios: una labradora y una pandereta.

De Aliaga se ven también pruebas de empezar con ánimo y buena disposicion en sus dos cuadros.

Dejando ya los estudios de figura, los otros cuadros que se ven revelan novedades dignas de tenerse en cuenta.

En los paisajes se ven algunos que se apartan del simple estudio "de academia", para dar impresion de vida, tendencia que revela verdadero temperamento artístico.

Pinazo Martínez, en sus apuntes de Godeila y en su patio á luz del sol, demuestra su ansia de no quedarse atrás en el movimiento artístico actual.

Lo mismo puede decirse de los estudios de Sijganza: su campo de Estivella y su rincón del Botánico son dos impresiones que demuestran lo que estudia este artista y lo que aprecia el estado actual de la pintura de paisaje.

Soriano Torrejon tiene unos estudios de flores muy acertados, brillantes, y finos de tonos.

Munoz Dueñas es tal vez entre nuestros artistas de la nueva escuela el de mas intuicion; sus acuarelas son dos obras maestras. Los nitrajes que al arte moderno se hacen en esos esoparados donde su exponen cuadros, encuentran admirable rehabilitacion con las obras de Munoz Dueñas.

Cubells presenta dos paisajes, en que el colorido es luminoso y no exento de impresion.

Cabedo ha expuesto varios estudios, entre los que sobresale una pandereta con flores.

De Alfonso hay un bodegon y un plato con frutas, y de Luis Garcia un acertado dibujo al lapiz.

También se vé un paisaje de Cortina. Poco hay de escultura esta vez: una cabeza de Francisco Benavent, titulada "Lirios", trabajada con cuidado y delicadeza; pero falta de esa expresion (por lo demás, tan difícil de obtener) que le da de los lirios despierta en el ánimo.

Soler presenta un busto-relieve, y dos bustos representando á los Sres. Barral y Donday, bien trabajados, y la semejanza resulta bien obtenida.

Capúz ha expuesto un retrato relieve que ofrece excelente visibilidad.

sido comprendidas las formas modernas; precisamente lo que es propio y no reproducido.

Mencionemos aparte y con toda suerle de elogios una hermosísima tela de abanico, hecha por el celebrado dibujante Riquer. Es una obra de verdadero mérito, tanto por su factura como por el elegante de su total conjunto. Está muy bien entendido el objeto para que se destina.

Por último, señalamos unas artísticas obras en cerámica de la fabrica de Canals y Compania, que prueban lo que aquí puede hacerse en este ramo compitiendo con lo extranjero.

PRINCIPAL

Esta noche se celebrará el beneficio del aplaudido y popular primer actor cómico Manolo Llorens, que ha elegido al efecto un programa excelente, en el que figuran dos estrenos, Pelant la pava y La chustisia en les mans brutes. Lo atractivo del espectáculo, unido á las grandes y merecidas simpatías de que goza en nuestra ciudad tan notable artista, auguran un éxito completo.

En breve debutará en este teatro la compania que dirigen los distinguidos artistas Sres. Balaguer y Larra.

Oportunamente publicaremos la lista de la compania y los precios y condiciones del abono.

EL PROBLEMA DE LA MENDICIDAD

LO QUE SE HIZO EN 1801

Los periódicos de estos dias se han ocupado del problema de la mendicidad, excitando á las autoridades para que se haga algo, encaminado, sinó á resolverlo, por lo menos á atenuarlo.

Precisamente ese problema preocupaba á nuestros abuelos, hace un siglo, en 1801. A título de curiosidad, y como demostracion del civismo de nuestros antepasados, voy á decir algo de lo que entonces se hizo.

Surgió la iniciativa de la Sociedad Económica de Amigos del Pais, que con fecha del 24 de enero de 1801, dirigia una excitacion al vecindario, y decia:

"No es fácil el establecimiento de una casa de trabajo como la que erigió el conde de Rumford en Munich, pero sí el atender á la delicadeza de la clase de hombres que han de ocuparse, y á la utilidad que puede resultar al público y su buena policia, empleándose en obras de tal calidad, que no exijan sino los útiles muy preciosos y pocos materiales.

Tales son la igualacion del llano de la Zaidia, el dar bombeo al camino del Grao, el rellenar el hoyo que hay entre la obra nueva de Monte-Olivete y Juzafa, camino de la Albufera y otras.

A los jornaleros que se empleen en ellas podrian darse dos comidas bien condimentadas, estableciendo una cocina inmediata á la obra, para cuyo efecto, la distribucion de esta y la colocacion de herramientas, se buscará casa á propósito, y á mas se les distribuirá cada noche dos reales de vellón para que pudiesen auxiliar á sus familias.

Estos gastos se costearán por medio de una suscripcion que se proponen hacer varios socios, ofreciendo contribuir con una cantidad determinada por cada mes durante tiempo fijo, ó por entregas de una sola vez, y á su imitacion, se solicitará que se suscriban las demás clases del pueblo. Se formará mensualmente un estado de entrada y salida con la mayor explicacion, y se distribuirá á los suscriptores é insertará en el Diario de esta ciudad, para noticia de todos, publicándose el nombre de los sujetos que se suscriben y por qué cantidades, á menos que manifiesten sus deseos de quedar ocultos, en cuyo caso se guardará secreto.

Era aspiracion general en aquel tiempo el derribo de la puerta del Real, estrecha y ruinosa, y la cual habia dado ocasion á no pocas desgracias, y la construccion de otra nueva. El intendente corregidor, D. Jorge Palaco de Urdaniz, poniéndose al frente de aquella campana humanitaria en pro de las clases necesitadas, añadió á las obras que habian de realizarse las de la expresada puerta.

Como respondió la ciudad á las excitaciones de la Económica de Amigos del Pais y del intendente corregidor? Espléndidamente, inscribiéndose en las listas de suscripcion todas las clases sociales, lo mismo la mas encopetada aristocracia que los democráticos gremios.

Dias después, en 19 de marzo, el intendente publicaba las reglas á que habian de sujetarse los trabajos.

1.º Desde el dia 20 del presente mes, en que se dará ocupacion á todos los pobres en las obras públicas, ninguno podrá pedir limosna por las calles y plazas de esta ciudad, en concepto de que á cualquiera que contravenga, se le destinará por ocho dias á las mismas obras, siendo apto para el trabajo, sin jornal alguno, ni más que solo la comida, y separándolo de los demás, como poco digno de acompañar á sus patricios, y en castigo se les procesará como vagos; y si fuese notoriamente impedido, mujer ó niño, se conducirá á la Casa de Misericordia, donde desde luego deberán presentarse todos los de esta clase para su admision, encargando, como expresamente encargo á los alguaciles de mi Juzgado Real Ordinario celen incesantemente para el cumplimiento de lo prevenido en este capítulo, haciendo aprehension de los infractores, sin que sobre ello se noten preferencias, contemplacion ni disimulo, pues serán castigados con todo rigor.

2.º Los mendigos forasteros saldrán inmediatamente de esta ciudad y su particular contribucion, pues no deben gozar del beneficio de unos socorros que se dispensan solo á los naturales y vecinos, y al que se encuentre después de las 48 horas siguientes á haber publicado este bando, se le castigará como vago.

3.º Que desde el dia 20 del corriente mes se presenten todos los que quieran ser admitidos al trabajo, en la ermita de la Soledad, sita en la Alameda de esta ciudad, para dar el nombre, apellido, calle y casa de habitacion y el oficio que cada uno tenga, al director de las obras, quien les prevendrá lo conveniente, y les dará aplicacion según la robustez, edad y circunstancias de cada uno, advirtiéndose que el que faltare á la verdad en las noticias que expresa este capítulo, será castigado según merezca su exceso, y las particulares circunstancias que puedan reagravarle mas ó menos.

4.º Se encarga muy particularmente á los clavarios de todos los oficios hagan saber á los receptivos individuos que cualquiera que necesita-

se algún oficial de los ocupados en las obras públicas, deberá pedirlo al director de ellas, por quien se entregará, si no hay inconveniente, con las formalidades que le están prevenidas; y el que saliese no podrá volver á ser admitido, sin que traiga un papel firmado del maestro, que exprese no necesitarlo ya.

5.º Todos los trabajadores obedecerán las órdenes que diere el director de las obras, y las de los demás en quien estén delegadas facultades para los varios ramos de ellas; guardando entre sí la mayor armonia y union, sin promover disputas ni altercados; en inteligencia que nada será menos disimulable que esto, por no ser propio, sinó el que cada uno cumpla su obligacion sin réplica, y cualquiera que contravenga será condeñado inmediatamente á la cárcel por la tropa que habrá de guardia en dichas obras, donde se les castigará según corresponda.

6.º Será puntualísima la asistencia de todos á las obras antes de la hora de la lista, y el que llegue tarde no se le admitirá en los trabajos de aquel dia.

7.º Se suministrarán dos comidas al dia, con la racion de pan correspondiente en cada una; y al concluir el trabajo por la noche se socorrerá con dos reales de vellón también á cada uno, con lo cual podrá coadyuvar al alimento de su familia aquel que la tuviere; pero se previene que así como se procurará tener consideracion con los apañados y laboriosos para mejorarles su suerte en lo posible, según lo que sobre ello advirtiere el citado director, se rebajará el todo ó parte del jornal á los holgazanes é inaplicados.

8.º Últimamente, se deja á la prudencia y conocimientos del director, el que consultándose los casos particulares que ocurran, y á que deba proveerse de remedio, se consiga el buen éxito á que se dirige este establecimiento realmente pío; y lo contenido en este y demás capítulos antecedentes se alterará, reformará y modificará, según la experiencia vaya demostrando la necesidad de ello.

En breve debutará en este teatro la compania que dirigen los distinguidos artistas Sres. Balaguer y Larra.

Oportunamente publicaremos la lista de la compania y los precios y condiciones del abono.

El dia 20 de marzo comenzarán las obras, repartiéndose durante este mes cinco mil setecientos sesenta y cuatro raciones, y entregándose en jornales de á dos reales diez mil quinientos cuarenta y cinco. En el mes de abril se repartieron doce mil noventa y tres raciones, y se entregaron en jornales veintidos mil trescientos setenta y dos reales. En el mes de mayo las raciones fueron de trece mil setecientos cuarenta y tres y el dinero entregado veinte y seis mil doscientos cincuenta y nueve reales. Y así sucesivamente durante algunos meses.

Claro está que el problema no se resolvió, porque aquella suscripcion, que á la larga habia de gravar mucho el bolsillo de los particulares, no pudo sostenerse; pero se consiguió atenuar el malestar que se sentia por el excesivo número de mendigos y obreros sin trabajo.

JUAN DE ANTAÑO.

SEGORBE

Constitucion del Ayuntamiento.—El nuevo alcalde.—Lo que ha hecho el alcalde saliente.—Inauguración del Mercado.—Construccion de un puente.—El alumbrado eléctrico.—Dos canonjías vacantes.

Segorbe 31 de diciembre de 1901.

Sr. Director de Las Provincias.

Mañana quedará constituido el Ayuntamiento de esta ciudad, en cumplimiento de lo que prescriben las leyes. Por primera vez en muchos años el nuevo alcalde de Segorbe será por eleccion y no por nombramiento real, pues así lo ha dispuesto el ministro de la Gobernacion. El nuevo Ayuntamiento se compondrá de seis concejales reverteristas, cuatro carlistas aliados de estos, tres republicanos y dos fusionistas. No cabe duda alguna que en la eleccion de alcalde triunfarán los reverteristas. El nuevo presidente de la corporacion municipal será el joven abogado don Trinitario Vicente, el cual se halla animado de los mejores propósitos en pró de la ciudad. Ojalá sean sus deseos realidades.

El alcalde saliente, D. Rafael Salas, no ha querido continuar por mas tiempo desempeñando su difícil cargo, lo cual sienten en extremo los segorbinos, pues en el tiempo que lo ha ejercido ha realizado mejoras de mucha importancia, las cuales pregonarán siempre su celo é interés por la ciudad. Ya dije en una de mis anteriores cartas que, debido á la actividad de dicho alcalde, secundado por sus compañeros de Consistorio, se habian realizado algunas mejoras de importancia, entre las que deben recordarse el ensanche de la glorieta y el nuevo Mercado. Respecto á la primera se ha completado el decorado, pintándose las verjas y restaurándose la casa del jardinero, ofreciendo con ello aquel paseo un hermosísimo aspecto.

En cuanto al Mercado, se inauguró el dia de Navidad. Es de hierro, con un solo cuerpo central y marquesinas laterales, capaz para veinticuatro mesas, todas provistas de blancos tableros de marmol y herraje pulimentado. Está destinado á la venta de carnes y verduras, y mide quince por nueve metros de base y diez de altura. Su coste total ha sido de 24,000 pesetas, y se ha construido bajo los planos y direccion del arquitecto D. Luiz Ferreres, y con hierro trabajado en la fundicion de Mr. Georges H. Bailer, de esa. El conjunto de la obra es muy elegante, y por ello merecen los plácemes sus iniciadores y constructores.

Otra obra de importancia tiene Segorbe á punto de terminar, cual es un hermoso puente rural sobre la rambla de Montero. De la direccion de los trabajos está encargado el maestro de obras que fué de este Ayuntamiento D. Tomás Gaya. La obra está presupuestada en 15,000 pesetas. A estas mejoras hay que añadir el adquinado, ya concluido, de la calle de San José, y el que pronto quedará terminado en la calle de Colón.

Adelantando rápidamente los trabajos para la instalacion de la luz eléctrica. Es muy probable que á mediados del próximo enero se inaugure el alumbrado público, el cual lo constituirán 300 lámparas de diez bujías y dos de cincuenta. La red de hilos conductores está ya tendida, y los postes colocados en sus sitios. El fluido eléctrico lo traen á Segorbe desde Soneja los Sres. Mancho y Gandía, los cuales han firmado un contrato con el Ayuntamiento, por el que se comprometen á suministrar el alumbrado público por 8,000 pesetas anuales. Dicho contrato es para siete años obligatorios y cuatro voluntarios.

Según noticias, la fabrica de electricidad de Soneja es una obra magnífica. Para producir el fluido se aprovecha un salto de agua de ocho metros y medio, habiéndose construido para ello un fuerte paredón y complicados acueductos. La obra ha durado seis meses, y se calcula que ha costado unos quince mil duros.

Con el nombramiento del canónigo de ésta D. Ramón Valenzuela para el arciprestazgo de Lugo, son dos las canonjías vacantes en esta Catedral. Una de ellas lo está por fallecimiento del que fué rector del Seminario, D. Clemente Serrano, y su provision correspondie á Su Santidad. La otra es del turno de la Corona.

Mucho sentimos que el Sr. Valenzuela marche á aquella apartada Catedral, pues sus bellas cua-

lidades y exquisito trato le han hecho acreedor del aprecio de todos; en esta ciudad dejara muy buenos amigos que le profesan verdadero cariño.

Diario de Avisos

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SANDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curan mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.



SURDOS

Gran invento D. Vicente Ruiz, director de gabinete acústico de Madrid, ha inventado el modo de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que S. M. la reina le ha concedido real privilegio.

Montera, 12, 2.º, izquierda.—Madrid.

El FILOCOMO es infalible para impedir la caída del cabello y hacerlo renacer aún en calvicies inveteradas.



4 ptas. frasco Perfumería Inglesa, Bajada San Francisco, núm. 4, Valencia.

PEDRO DOMEQ

CASA FUNDADA EN 1780

Exquisitos vinos de Jerez COGNACS DOMEQ Representante en Valencia JOSÉ GONZALEZ DE CAMPOS PASCUAL Y GENÍS, 1

LA EQUITATIVA Sociedad estrictamente mútua de Seguros sobre la vida a prima fija. La más poderosa del mundo. Balance de 1900

Representante en Valencia: A. C. DE RAMSAULT HOTEL INGLÉS

Sanatorio de Porta-Coeli

Un triunfo mas del Pajarete Orquideo D. Enrique Puente Guirao, profesor clínico del Sanatorio de Porta-Coeli.—Certifico: Que en gran número de enfermos de este Sanatorio he administrado, a título de tónico analéptico, el "jugo orquideo, preparado por el doctor Cruz con vino jerez-pajarete, alcanzando con su empleo maravillosos éxitos.

El Pajarete Orquideo se vende en todas las buenas farmacias de España. Representante en Valencia. G. Montoliu.—S. Vicente, 146.

ORINA

El que quiera curarse la enfermedad de piedra, arrenillas e inflamación de la vejiga, que vaya al Grao, y allí encontrará una yerba extranjera, y curará dentro de ocho días. Depósito: camina del Grao, 106, barbería del Ovalo.

CENTRO PROVINCIAL DE VACUNACIÓN ANIMAL

Milagro, 14.—Teléf. 266

En este Centro se vacuna todos los días de once a dos, garantizando el éxito de la vacunación. PRECIOS

Una vacunación en el Centro... 250 pesetas. Un tubo para una vacunación... 1 » Un tubo para tres individuos... 3 » Un frasco para 20... 15 » » » 50... 25 »

AVISO

En el sorteo celebrado ante el notario D. Vicente Sancho Tello para la amortización anual de diez obligaciones de la antigua Compañía de Tranvías de Valencia a Godella y Catarroja, lo han sido las correspondientes a los números 4, 123, 243, 249, 556, 684, 835, 944, 1.201 y 1.273.

LA SEÑORA D. LEONOR COSCOLLA PUCHADES DE GIL EN RECUERDO DEL SEXTO MES DE SU FALLECIMIENTO R. I. P. Su viudo e hijos suplican a los demás parientes y amigos la asistencia.

EL SEÑOR D. MOISÉS GALLEN Y GRANELL FALLECIÓ EL DIA 17 DE DICIEMBRE DE 1901 A LOS 24 AÑOS DE EDAD Sus desconsolados padres, hermanos, hermanas políticas, tíos y demás familia, ruegan a sus amigos que sirvan asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará mañana, a las diez de la mañana, en la parroquial iglesia de Santa Cruz, de lo que quedarán agradecidos.

SOBRESTANTES DE OBRAS PÚBLICAS En el Colegio de San Miguel, de 1.ª y 2.ª enseñanza, y carreras de Maestro y de Peritos Mecánicos, Químicos, Agrónomos y Mercantiles, se empezará el día 7 de los corrientes la preparación de Sobrestantes, para los que quieren presentarse a oposiciones en la próxima convocatoria de marzo, en la que se ha anunciado la provisión de 50 plazas.

QUO VADIS? Nuestro interesante folletín vá hoy en la 4.ª plana.

Aguas de Burlada Sin rival para los diabéticos y enfermos de los riñones y del hígado. Farmacias y droguerías.

D. Baldomero Salinas, médico de las Sociedades "Hulleras de Sabero y Anexas, y "Vasco Burgalesa". Manifiéstase muy complacido de que se le haya dado a conocer el NAFTALAN, pues los resultados obtenidos en la curación de quemaduras en dos mineros le han dejado sorprendido por su efecto calmante, desinflamante y cicatrizante, considerando el NAFTALAN un medicamento superior a todos los conocidos hasta hoy.

Sociedad de los ferrocarriles del Grao de Valencia a Turis

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado abrir el pago del cupón núm. 21 vencimiento de 1.º de enero de 1902 de las obligaciones de las series A, B, C y D, y del cupón núm. 13 de la serie E, de igual vencimiento, cuyo pago se verificará en acciones de la Sociedad ó en los vales correspondientes, si la cantidad no llegase a 500 pesetas, según lo aprobado en la base sexta del convenio. Para la liquidación de este cupón podrán unirse los vales que posean los tenedores a los que correspondan en el presente pago, para unificarlo si así lo desean ó para canjearlos por acciones, si la cantidad reunida llega a 500 pesetas.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN Ayer se registraron los nacimientos y defunciones siguientes:

Juzgado municipal del distrito del Mar Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 2. Defunciones: Francisco Aznar Martínez, de 36 años, Camina del Grao, P.C. de congestión pulmonar.

Boletín religioso SANTOS DE HOY.—San Isidoro, obispo.—El oficio y la misa son de la octava de San Esteban, con rito doble, color encarnado y conmemoración de las octavas.

Cultos En Santa Catalina de Sena, a las 430 de la tarde continúa el rosario al Niño Jesús, con sermón por un padre dominico. En la iglesia del Pilar, la Asociación de Nuestra Señora del Pilar celebra a las siete y media misa de Comunión, y a las diez se cantará la solemne porfiria capilla de misas, presentándose la de Hayden, y sermón que predicará el P. Miguel Bagues. Después sorteo de cuatro medallas entre los asociados.

Fontcuberta han renunciado los cargos, siendo ocaionados. Los seis restantes los han aceptado en medio de la recibida del público. El escándalo ha sido mayúsculo, y el presidente se ha visto obligado a suspender la sesión. El público pedía a los concejales que hablasen en catalán. El alcalde lo hizo en castellano.

El Sr. Sagasta ha recibido hoy la visita de muchos de sus amigos políticos y particulares, que le han felicitado por la entrada del nuevo año. Esta tarde ha paseado por la Moncloa. Hoy no ha habido Consejo. Se verificará mañana a las cuatro de la tarde.

El general Weyler ha obsequiado hoy con un almuerzo a varios de sus amigos. El Evangelio publica un notable artículo de D. Juan Costa. Comentando las frases del Sr. Canalejas de que con la mayoría del rey comenzará la última tregua que da el país a sus gobernantes, afirma por el contrario que terminará entonces. Añade que los que sienten que a España le quedan energías para revivir su historia, son los más indicados para completar el cuadro de sus instituciones políticas.

Dice que falta en España un hombre, no un ser providencial ni un genio, sino un hombre como los demás, en el cabal ejercicio de sus facultades, salido de la masa, cuyas aptitudes, coherencia y aspiraciones sienta, enérgico, prudente, un hombre al fin. En otro párrafo manifiesta que la actual dinastía, que en cien años no ha hecho nada por su patria de adopción, pueda dar todavía un hombre que levante el espíritu y reviva nuestra historia.

El entierro del senador vitalicio marqués de Vallejo se ha visto muy concurrido. Figuraban en el acompañamiento político de todos los partidos y otras personas distinguidas. Entre los carruajes que cerraban la comitiva iban uno de Palacio y otro del Senado. La tarde es espléndida. Los círculos políticos se hallan desiertos, y vense, en cambio, animadísimo calles y paseos.

Madrid 1.º, a las 18-15.

NUESTRO SERVICIO POR TELEGRÁFO Y TELÉFONO DE LA CASA PEDRO GALIANA D. Juan de Austria, 13.

Agencia MENCHETA (Conferencia telefónica) Madrid 1.º, a las 22-50.

El expreso de Valencia A las 2020 salió de Madrid para Valencia el primer tren expreso compuesto de tres coches de primera clase, uno de segunda, un sleeping y un coche restaurant. Este último quedará en Alcazar de San Juan, pues a la hora que llegará el tren a dicha estación ya habrán cenado los viajeros.

Observatorio meteorológico DE LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA A LAS NUEVE 1.º de enero.—Barómetro, 770.2; termómetro, 8.6; humedad, 80.0; ONO; calma; despejado.

Espectáculos TEATRO PRINCIPAL.—A las 830 de la noche.—Beneficio del popular primer actor cómico Manolo Llorrens.—Matafiesta Espantoso.—La chusticia en los mans brutos (estreno).—Pelatut la pava (estreno).—¡Pora baix...!

Los gobernadores Se insiste en que el gobierno piense llevar a cabo una combinación de gobernadores civiles basada en la vacante de Granada, por haber sido nombrado el de esta provincia para otro puesto.

Los carpinteros El meeting de carpinteros celebrado hoy en Madrid careció de interés.

El déficit de los presupuestos Dice El Español que, según cálculos, hechos por un elevado funcionario muy competente en cuestiones de Hacienda, pasará de 58 millones de pesetas el déficit inicial que tendrán los presupuestos que acaban de aprobar las Cortes.

Las senadurías vitalicias Dice que el Sr. Sagasta muéstrase preocupado con motivo de la provisión de las senadurías vitalicias que hay vacantes, pues el número de pretendientes asciende a 60 y las prebendas no son mas que ocho. Créese que el jefe del gobierno ofrecerá dos senadurías al partido conservador, en atención a que la mayoría de las vacantes han sido producidas por fallecimiento de individuos de dicho partido.

Lo de Barcelona El ministro de la Gobernación, Sr. Gonzalez, visitó al Sr. Sagasta, para informarle de los sucesos acaecidos en Barcelona con motivo de la constitución de aquel Ayuntamiento.

El Ayuntamiento de Bilbao En Bilbao, la constitución del Ayuntamiento ha sido muy laboriosa. Fueron elegidos tenientes de alcalde: cinco liberales y dos nacionalistas, quedando derrotados los socialistas. El alcalde y los concejales liberales y nacionalistas fueron silbados e injuriados por un grupo de socialistas a la salida de la Casa Consistorial.

Servicio ESPECIAL Gratiud Madrid 2, a las 120. Telegrafían de París que en la recepción de los diplomáticos extranjeros celebrada en el Vaticano, el Papa expresó su gratitud hacia Monsieur Loubet, por la política que ha seguido Francia.

Armonía También comunican de París que en la recepción celebrada en el consulado francés en Roma, el consul aseguró que existía buena armonía entre los gobiernos de Francia e Italia en lo que se refiere a los asuntos pendientes.

Asesinato de un misionero Madrid 2, a las 145. Un despacho de Pekín da cuenta de haber sido asesinado otro misionero por los chinos.

Terremoto Según dicen de Pau (Francia) se ha sentido un terremoto en el valle de Ossan. Sin de gracias.

La guerra anglo-boer El general Kitchener telegrafía diciendo que los boers fueron rechazados en Laingsvock.

El médico del sultán Madrid 2, a las 110. En Gibraltar desembarcó ayer el doctor alemán, Menzel, que ha sido nombrado médico del sultán de Marruecos y se dirige a este punto.

Les huelgas en Barcelona Madrid 2, a las 230. Comunican de Barcelona que en la conferencia que celebraron a última hora los obreros con el gobernador civil, no se pudo llegar a un acuerdo. Mañana seguirán las gestiones por parte de dicha autoridad; pero los obreros no aplazan la huelga.

Congreso de Medicina Madrid 2, a las 250. Según telegrafían del Cairo, está acordado celebrar un Congreso de Medicina en aquella ciudad los días 19 al 23 de diciembre de 1902.

Vapor pirata El gobierno de Venezuela ha declarado pirata el vapor Libertador, llamado antes Bamrigh, y ha ofrecido 2,000 libras esterlinas, además del cargamento, a quien realice la captura de dicho buque.

Elección presidencial Desconócese todavía en Nueva-York el resultado de la elección presidencial en Cuba, en la parte que afecta a la Habana; pero se sabe que el número de votantes es exiguo. Quedó Palma sin competidores.

Alcaldes republicanos Madrid 2, a las 315. En Logroño y en León, donde los jefes de los liberales son el Sr. Sagasta y el Sr. Marino, han sido elegidos alcaldes dos republicanos.

Entre concejales En Avila insultáronse dos concejales, llamándose ineptos. El alcalde levantó la sesión, temiendo un escándalo.

Atentado contra un emperador Madrid 2, a las 330. Se saben algunos detalles del atentado cometido contra el emperador del Japón. El hecho ocurrió hace tres días.

A nuestros suscritores La Administración de este periódico, deseosa de atender a las indicaciones de algunos suscritores, ha celebrado un contrato con don Pedro Simó, de Jerez, propietario de las bodegas de su nombre, que le permite ofrecer el vino oloroso superior de su acreditadísima marca al precio de 43 pesetas el tonel de una arroba, libre de todo gasto, puesto en el domicilio de nuestros suscritores de Valencia.

Imprinta Domenech, Mar, 65.

ÚNICA SUCURSAL
2, plaza Reina, 2
Valencia

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

ÚNICA SUCURSAL
2, plaza Reina, 2
Valencia

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y usos domésticos.

ASMA y CATARRO
Curados por los CIGARRILLOS ESPIC
de POLVO

Vapores trasatlánticos
DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPAÑIA
Sociedad en Comandita

Saldrá de este puerto fijo el día 10 de enero para
Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas,
Santiago de Cuba, Progreso, Veracruz y Tampico

CATALINA

Capitán: D. Higinio Andraoa.
Admite carga y pasajeros para dieciséis puntos.

Requena é Hijos

Calle de Colón, núm. 72.—Teléfono núm. 426
Para más informes: LA RODA HERMANOS, Contramuelle, 4, Grao

Chocolates y Cafés



TAPIOCA Y TES

37 Recompensas industriales

DEPOSITO GENERAL

CALLE MAYOR, 18 Y 20
MADRID

COLORES
PÁLIDOS
AGOTAMIENTO

GRAJEAS Y ELIXIR
RABUTEAU

El mejor y más económico
Ferruginoso.

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

16 Y 18, SAN VICENTE, 16 Y 18

GRANDES EXISTENCIAS
EN MANTELERIA

NOVEDADES
para Señoras
y Caballeros

PAÑOLERIA Y
MANTAS
PARA
VIAJE

Completos
surtidos
EN

PAÑERIA, LENCERIA,
MERINOS, TAPICERIA
Y DEMÁS ARTÍCULOS
DE LA TEMPORADA

16 Y 18, SAN VICENTE, 16 Y 18

GUANO GAPPER

MARCA REGISTRADA

Continental Reconcentrado

Abonos químicos especiales para toda clase de cultivo.
Primeras materias para la fabricación de abonos.

ANÁLISIS GARANTIZADO

GONZALO EMO

CALLE DE SAN MARTIN, NÚM. 9.—VALENCIA.—TELÉFONO NÚM. 827.

Fábrica y almacenes, calle de Santa Ana, núm. 19.—GRAO

ESTOMAGO
ARTIFICIAL
(ó pastas del Dr. KUNTZ),
destacando en breves días
las dispepsias, gastralgias y
entorpecimientos gástricos, como á
diario lo certifica millares
de curados expresados.

Caja, 7'50; media caja, 4 pesetas, farmacias y droguerías.—Representante
en la provincia, D. Joaquín Martí. Quilón Sorolla, 5.

TOS
FOR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Remedio pronto y seguro en las botellas.

Ya sea la TOS cata-
rral ó de resfriado, se-
ca, nerviosa, roncá, fati-
gosa por fuerte y cróni-
ca que sea, se cura
ó se alivia siempre con
estas PASTILLAS,
siendo sus efectos tan
seguros y rápidos que
casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio
de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que
prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un
alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídense el prospecto.

VINO DE FOSFOGLICERATO
DE CAL DE CHAPOTTEAUF
Representa la forma en que el fosfato de cal
existe en el organismo. Es un reconstituyente de
primer orden, indicado en la Fosfatúria, la Clor-
rosis, la Anemia, las Convalecencias, y de modo
general, en todos de los casos en los que la nutri-
ción está comprometida. Se prepara también en
forma de Jarabe. Cápsulas, Granulado.

TEÑIRSE

el pelo y la barba con el AGUA DEL CA-
NADA, inerte composición que merece
cada día mayor crédito y aceptación.—
Precio, 12 reales.
Calle de la Sombredera, 5, farmacia de
Costas.—En Madrid, Poncejos, 6.

JARABE
DE GIBERT
y Grajeas
AFECIONES SIFILITICAS
VICIOS DE LA SANGRE

Preparados por los primeros Médicos
Preparados por
BOUQUIN-DUNAMEL, Farmacéutico
DESCOVIDER DE LAS IMITACIONES.
Avenue, Malsons-Laffite, Paris.

Azulejos—Valdecabres
PATENTIZADOS
LAURIA, 4, entresuelo.—Valencia

SOLFEO Y PIANO

Enseñanza completa por buen profesor
en su casa y domicilio, por cinco pesetas
mensuales. Torno del Hospital, nú-
mero 9, piso tercero, segunda puerta.

ASMA + OPRESION
Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT Y Cia
son el remedio más eficaz contra el Asma, la
Opresión, el Insomnio y el Catarro, como para
facilitar la Expectoración.
PARIS, 3, rue Vienne, y todas las Farmacias.

VIAS URINARIAS
Curación pronta y radical de la Blenorragia (purga ciónes)
gonorreas, fujos blancos, irritaciones y entorpecimientos de las vias urinarias, úlceras en la
matris, estrecheces, etc., por las Grajeas del Dr. Bonchut, sin ne-
cesidad de inyección. Tratamiento único infalible. Frasco, 10 reales
—Farmacia de Costas, Sombredera, núm. 5, y principales de España.

MARINA lacteada NESTLE
Proveedor
de la
Real Casa
26 Diplomas
de Honor.
31 Medallas
de Oro
ALIMENTO COMPLETO para NIÑOS
Recomendado desde hace 35 años
por las Autoridades Médicas de todos los Países.
Contiene la leche pura de los Alpes Suizos.
Pídense en todas las Droguerías y Farmacias
Para pedidos dirigirse á
MIGUEL RUIZ BARRETO
Jerez de la Frontera.

BUQUES
Para Copenhagen directo

El vapor danés
CHRISTIAN BROBERG
cargará y saldrá de este puerto el 7 de
enero fijo, admitiendo carga á flete
corrido para los puertos de Dinamarca,
Noruega y Suecia.
Consignatarios: Sres. Irens y Cia en
Comandita, Sucesores de Dart y Comp.
en Comandita, calle del Mar, 53, entre-
suelo.—Valencia.

Servicio de vapores con equi-
pamiento propio para
frigoríficos de fruta y hielo

El ARENAL, para Ham-
burgo, cargará en Castellón
el 2, en Gandía el 3, saliendo de Valen-
cia el 4 de enero.

El COLON, para Londres
saldrá el 4 de enero.
El SOLHEIM, para Am-
beres, cargará en Gandía el
3 de enero, y en Valencia el 4.

El BENMORE, para Ham-
burgo, cargará en Castellón
el 8 del actual, en Burriana el 9, sa-
liendo de Valencia el 10.

El GEORGIAN, para Am-
beres, cargará en Gandía el
12, saliendo de Valencia el 13 de enero.
Consignatarios: Sres. M. v. Andrews y
Compañía, Librería.

VAPORES
de los Sres. Ibarra y
Comp. de Sevilla.
Con itinerario fijo bimensual.

El vapor CABO ROCA
se espera y saldrá el 2 de
enero para Barcelona, Cetta y Marsella,
admitiendo carga y pasajeros.

El CABO SAN MARTIN
se espera y saldrá el 3 de
enero para Barcelona, Cetta y Marsella,
admitiendo carga y pasajeros.

El CABO SAN VICENTE
se espera y saldrá el 3 de
enero para Alicante, Cartagena, Al-
mería, Málaga, Cádiz, Algeciras, Se-
villa, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Fer-
rol, Gijón, Santander y Bilbao, admi-
tiendo carga y pasajeros.

También para Passages, Burdeos, Ba-
yona, Dunkerque, Havre, Rotterdam y
Amsterdam, con trastero á flete cor-
rido.

Con trastero en Cádiz, también to-
marán carga para las Palmas, Santa
Cruz de Tenerife, Puerto Cebra y Las-
cazote.

También se admiten seguros de las
mercancías en la acreditada empresa
'Lloyd Malagueño', á primas muy re-
ducidas.

También se admiten seguros de las
mercancías en la acreditada empresa
'Lloyd Malagueño', á primas muy re-
ducidas.

Consignatarios: Vindó é hijos de No-
gues, plaza del Príncipe Alfonso, núme-
ro 16.
En el Grao informará Mellé núm. 6.

Compañía sevillana
El vapor CIERVANO
saldrá el 3 de enero para
Barcelona, Cetta y Marsella.

El AZNALPARACHE
saldrá el 4 de enero para
Alicante, Cartagena, Almería, Málaga,
Cádiz, Sevilla y Huelva.

Vapores asturianos
El vapor DURO
saldrá de este puerto el 3
de enero para Almería, Málaga, Vigo,
Villagarcía, Coruña, Ferrol, Rivedo, Gi-
jón, Santander y Bilbao; admitiendo
carga y pasajeros.

Consignatarios: D. Juan B. Basterre-
chas, Mar, núm. 100, entresuelo derecha.
El Grao danará razón los señores
Ronsni y Miquel, Muelle 9.

Servicio regular de vapores
Para Manchester
El DRAUPNER, cargará el
4 del actual.

Compañía Real Holandesa
Servicio regular quincenal para
Amsterdam y Rotterdam
El vapor SATURNUS
cargará el 2 del actual.
Consignatarios: D. Albero Jisa, Pas-
cual y Denis, 27.

Vapores de los Sres. Vinuesa y
Compañía, de Sevilla
El MANUEL ESPALIU
saldrá de este puerto el 2
de enero para Málaga, Cádiz y Se-
villa, admitiendo carga y pasajeros.

El NUEVO VALENCIA
saldrá de este puerto el 7 de
enero para Málaga, Cádiz y Sevilla,
admitiendo carga y pasajeros.

NUEVO EXTREMADURA
saldrá de este puerto el 7
de enero, directo para Barcelona y
Marsella, admitiendo carga y pasajeros.
Consignatarios: F. y M. Perera, Caspe,
25, Grao.

Agentes: V. y M. Carles, Caspe, 25,
Grao.
Se aseguran las mercancías del riesgo
marítimo por cuenta del Centro Catalán
de Aseguradores.

QUO VADIS?

NARRACIÓN DE LA ÉPOCA DE NERÓN
POR
ENRIQUE SIENKIEWICZ

(Continuación)
Los sacerdotes de Ceres corrieron la voz de
que la cólera de los dioses había caído sobre la
ciudad, á causa de la demasiada lentitud emplea-
da en el castigo de los cristianos; de ahí el que
las multitudines empezaran á insistir en que con-
tinuaran los espectáculos, á pesar del mal tiempo.
Así es que la alegría volvió al pecho de todos los
romanos al anunciarse por fin que el ludus prosa-
guiría después de tres días de intervalo.
Entretanto había vuelto el buen tiempo. El día
anunciado para el espectáculo se hallaba el anfite-
atro, al romper el alba, ocupado por millares de
espectadores.
El César llegó temprano, acompañado de las
vestales y de la corte.
El espectáculo debía comenzar con un comba-
te entre los cristianos, quienes con tal objeto fue-
ron ataviados como gladiadores y provistos de
toda clase de armas de las que á los gladiadores
profesionales servían para las luchas ofensivas y
defensivas. Pero esto fué una contrariedad para
el público. Los cristianos, después de arrojar so-
bre la arena redes, flechas, tridentes y espadas,
se abrazaban y se estimulaban unos á otros, dán-
dose recíprocamente ánimo para soportar el tor-
mento y la muerte.
Ante esa actitud, apoderóse de los circunstan-
tes una indignación y un sentimiento profundos.
Algunos acusaban á los cristianos de pusilanimi-
dad y cobardía; sostenían otros que si se negaban
á lidiar, era por odio al pueblo, y á fin de privar-
le del placer que producen los actos de bravura.

Finalmente, por orden del César, se dispuso
que al Circo salieran gladiadores verdaderos, qui-
enes despaacharon en un abrir y cerrar de ojos á
las arrojadas é indefensas victimas.
Cuando estos cuerpos hubieron sido retirados de
la arena, el espectáculo cambió de aspecto.
Fué una serie de cuadros mitológicos, idea del
propio César. Así, la concurrencia pudo ver á
Hércules ardiendo en fuego vivo sobre el monte
Eta. Vinicio tembló ante la idea de que se hubiera
encomendado á Ursus el papel de Hércules; pero
evidentemente no había llegado aún el turno al
fiel servidor de Ligia, porque estaba ardiendo en
la pira otro cristiano, desconocido para el joven
tribuno.
En el cuadro siguiente, Chilo, á quien el César
no había querido perdonar la asistencia, pudo ver
á conocidos suyos. Se representó la muerte de
Dédalo (1) y también la de Icaro. Representó la
parte del primero, Euricio, aquel anciano que ha-
bía dado á Chilo el signo del pescado. El papel
de Icaro fué desempeñado por su hijo Cuarto.
Ambos fueron levantados por medio de un in-
genioso mecanismo y enseguida lanzados á la
arena desde una inmensa altura. El joven Cuarto
vino á caer tan cerca del podium del César, que
la sangre salpicó, no solamente los adornos exte-
riores, sino hasta la misma púrpura que cubría el
frontera del palco.
Chilo no vió aquella caída, porque había ce-
rrado los ojos; pero sintió el sordo golpe del
cuerpo al rebotar en el suelo; y cuando al cabo
de algunos momentos notó que había sangre á su
lado, estuvo á punto de perder nuevamente el sen-
tido.
Los cuadros se renovaron con rapidez. Los
vigorosos tormentos de las vírgenes, profanadas
antes de la muerte por gladiadores disfrazados de
bestias feroces, llenaban de infernal doloite los
corazones de la plebe. Vieron allí á sacerdotisas

de Cibeles y de Ceres; vieron á las Danaides, vie-
ron á Diere (1) y á Pasifae (2); finalmente vieron á
jovencitas, tiernas todavía, destrozadas por mitad
ó descuartizadas por caballos cerules.
A cada momento aplaudía la plebe las nuevas
ideas de Nerón, quien ufano de ellas, y feliz de
las aclamaciones que recibía, no se quitaba un
instante la esmeralda del ojo, en tanto que se go-
zaba en el espectáculo de aquellos blancos cuer-
pos destrozados por el hierro, ó en las postreras
convulsiones de aquellas inocentes victimas.
Sucedíéronse á esos cuadros, otros tomados
de la historia de la ciudad. Después del martirio
de las vírgenes, vió el populacho á Mucio Escé-
vola, cuya mano, atada á un trípode sobre una
hoguera, llenó el anfiteatro con el olor de la carne
quemada. Pero aquel hombre, como un verdadero
Escévola, permaneció impasible, sin dar un solo
gemido, alzados los ojos al cielo y murmurando
una plegaria sus amoratados labios. Apenas hubo
muerto y fué arrastrado su cadáver al spoliarium,
dióse la señal para el intermedio de mediodía.
El César, acompañado de las vestales y de
los augustanos, abandonó el anfiteatro y se retiró
á una inmensa tienda escarlata, alzada expresa-
mente al efecto: en ella había preparada para él
y sus huéspedes un magnífico prandium (co-
mida).
Los espectadores, en su mayor parte, siguie-
ron este ejemplo. Salieron, pues, del anfiteatro
como un verdadero torrente humano, y una vez
fuera se diseminaron en pintorescos grupos alre-
dedor de la tienda cesárea, con el fin de extender
los miembros adormecidos por una continuada
permanencia en sus asientos, y para disfrutar de
los manjares que, por favor del César, les fueron
servidos por esclavos.
Solamente los mas curiosos bajaron durante
el intermedio al Circo, y tocando con los dedos

las compactas masas de arena que se habían for-
mado con la sangre coagulada, conversaban, como
especialistas y aficionados, de lo que acababan de
presenciar y de lo que en seguida verían.
Pronto estos mismos también salieron, por
temor de llegar tarde al banquete, quedando tan
solo aquellos á quienes no retenía la curiosidad,
sinó las simpatías por las victimas del próximo
tremendo turno. Y estas personas se ocultaban
detrás de los asientos ó en la parte baja del anfite-
atro.
Entré tanto, la arena había sido nivelada nue-
vamente, y multitud de esclavos empezaron á ca-
var hoyos, en hileras, á corta distancia unos de
otros, en toda la extensión del Circo, de costado á
costado, dispuestas estas hileras de tal modo,
que la última se hallaba á unos cuantos pasos del
podium del César.
De fuera venía el murmullo del pueblo, me-
zclado con gritos y aplausos, en tanto que dentro
se hacían con febril celeridad los preparativos de
las nuevas torturas.
Los circuncula fueron abiertos simultáneamen-
te, y por todos los pasajes que á la arena conducían
se hizo entrar á empellones grupos de cristi-
anos desnudos, con sendas cruces sobre los
hombros.
Toda la arena vióse luego llena de ellos. Hom-
bres ancianos, encorvados bajo el peso de las vi-
gas de madera, iban delante; en seguida otros, en
todo el vigor de la edad, mujeres de sueltos ca-
bellos, con los cuales se esforzaban por ocultar
su desnudez, jóvenes y hasta niños tiernos. Las
cruces, en su mayor parte, así como las victimas,
hallábanse decoradas con flores.
Los sirvientes del anfiteatro daban de golpes
á aquellos infortunados, obligándoles á conducir
los maderos de que eran portadores hasta cerca
de los hoyos que había dispuestos para recibir-
los, y á permanecer luego allí en filas. En aque-
llas cruces debían perecer los cristianos á quie-
nos los verdugos no habían tenido la oportunidad
de hacer pasto de los perros y las bestias feroces
en el primer día de aquellos juegos.
Unos esclavos negros se apoderaban de las
victimas, las extendían boca arriba sobre los le-

ños y empezaban á enclavar apresuradamente sus
manos sobre los brazos de las cruces, á fin de
que el público, al volver después del intermedio,
les encontrara plantadas ya en el suelo y listas.
El anfiteatro entero resonaba al ruido de los
martillos, que repercutía por todas las hileras,
subía hacia el espacio y llegaba hasta la tienda
en que el César estaba haciendo los honores á su
séquito y á las vestales.
Allí Nerón, entre tanto, bebía vino, se chan-
ceaba con Chilo Chilonides, y decía extrañas pa-
labras al oído de las sacerdotisas de Vesta, mien-
tras éstas hacían en la arena el afanoso traba-
jo por un verdadero enjambre de verdugos, y los
clavos seguían taladrando las manos y los
pies de los cristianos; y las plis se movían con
rapidez en la fuente de llenar los agujeros dentro
de los cuales plantábanse las cruces.
Entre las nuevas victimas cuyo turno iba
pronto á llegar, se hallaba Crispo. Los leones no
habían alcanzado á destrozarlo; así es que fué
designado también para el suplicio de crucifixión.
Y él, dispuesto siempre á la muerte, se re-
gojaba íntimamente al pensar que se le iba acer-
cando por fin su hora. Parecía otro hombre, pues
su descarnado cuerpo estaba completamente des-
nudo, viéndose en él tan solo una guirnalda de
hiedra que le rodeaba la cintura, y una corona de
rosas en la cabeza. Pero en sus ojos ardía el fue-
go de su inagotable energía habitual; la misma ex-
presión de fanática severidad se advertía en su
semblante por debajo de aquella corona de rosas.
Ni había cambiado tampoco su corazón, pues
así como en cubiculum amenazara con la cólera de
Dios á aquellos de sus hermanos que á la sazón
se hallaban cosidos dentro de pieles de fieras, así
ahora su boca estaba fulminando rayos en vez de
frases de consuelo.
—¡Dad gracias al Redentor!—decía,—porque ha
querido permitirnos que muráis de la propia muerte
que él. Puede que siquiera una parte de vuestras
culpas os sea perdonada por esta causa; pero,
¡temblad! porque él hará justicia y no es posible
que haya un premio para el justo y á la vez para
el pecador.

(Se continúa)